



Si queremos fortalecer la democracia en Coahuila con más participación ciudadana ¿debemos esperar que desde el centro del país se nos diga qué hacer o se reforme la constitución para que haya más democracia? No necesariamente, como lo explicaremos a continuación a partir de tres conceptos: federalismo, federalismo competitivo y democracia participativa como complemento de la democracia representativa.

Con estos conceptos exponemos de qué forma la participación ciudadana sí puede fortalecer la democracia y de qué forma esos mecanismos pueden convertirse en instrumentos del poder sin fortalecer la democracia.



FEDERALISMO



Cuando distinguimos lo local de lo nacional en un país como México, estamos hablando de federalismo. Entendemos por federalismo la forma de organización territorial del Estado en la que existen diversos territorios con su propio gobierno, pero que a su vez están unidos en una federación.

En el federalismo existen fundamentalmente dos funciones, la función diferenciadora, que se encarga de defender las particularidades de los Estados y la función integradora que tiende a la uniformidad de las condiciones de vida en todo el territorio nacional.

Así por ejemplo, Coahuila tiene particularidades que no tiene Yucatán o Baja California o Ciudad de México, particularidades que deben ser preservadas en el federalismo. Pero así como deben ser preservadas las particularidades, también debe buscarse la uniformidad de las condiciones de vida en todo el país, para que las personas que vivan en el norte, centro o sur del país accedan a condiciones de vida similares.

Como se expone a continuación, existen diversos tipos de federalismo, de los cuales en este texto nos concentraremos en uno de ellos.



FEDERALISMO COMPETITIVO UDC

Existen diversos tipos de federalismo que ponen énfasis en diferentes aspectos de las funciones federales. El federalismo dual, el federalismo cooperativo, pero también el federalismo competitivo que es el que ahora nos interesa.

El federalismo competitivo consiste en que los estados pueden desarrollar soluciones innovadoras, diferentes a otros estados con el propósito de mejorar políticas públicas diversas que puedan superar a las de otros estados en beneficio de la democracia y de la población.

En el federalismo competitivo los Estados innovan con el propósito de diferenciarse y hacer más atractivos sus respectivos territorios en calidad de vida, facilidades para la inversión o condiciones democráticas y de participación respecto de otros territorios del mismo país.



DEMOCRACIA PARTICIPATIVA COMO COMPLEMENTO DE La democracia representativa.



La democracia representativa se ejerce a través de representantes. La ciudadanía elige a sus representantes quienes ejercen la funciones estatales ejecutiva, legislativa y a partir de las recientes reformas, también la judicial.

La democracia participativa o directa complementa a la democracia representativa a través de mecanismos como las iniciativas populares, el plebiscito o el referéndum, entre otros, en los que la ciudadanía propone leyes, reglamentos o reformas, ratifica decisiones o participa en el destino de los presupuestos.

Como ha señalado David Altman¹, es condición que la iniciativa o la propuesta provenga desde abajo, desde la ciudadanía y no desde arriba, desde el gobierno, para que estos mecanismos de democracia participativa o directa puedan tener éxito y fortalecer a la democracia.



Hay que decir con claridad que cuando los mecanismos de participación ciudadana se implementan desde arriba, desde el gobierno, es decir, cuando el gobierno es quien propone las iniciativas para que la ciudadanía las apruebe se corre el riesgo de que la participación sea utilizada por el gobierno para legitimar sus decisiones o para aumentar su popularidad, pero no para fortalecer la genuina participación ciudadana.

FORTALECIENDO LA DEMOCRACIA

¹ **ALTMAN, DAVID** (2022). CIUDADANÍA EN EXPANSIÓN. ORÍGENES Y FUNCIONAMIENTO DE LA DEMOCRACIA DIRECTA CONTEMPORÁNEA, MÉXICO, INE.



Desde lo local se pueden proponer o desarrollar dentro de las competencias locales, iniciativas ciudadanas que fortalezcan la participación de la ciudadanía, pero para que realmente fortalezcan la democracia deben provenir desde abajo, desde los ciudadanos y ciudadanas y sus resultados deberían de ser obligatorios para generar políticas públicas que distingan a Coahuila en el contexto de un federalismo competitivo.

